

et je me rendis à la catacombe. Je n'eus pas à le regretter ; ce que j'entendis, dépassa mon attente.

“ Mais c'est à votre politesse, mon révérend Père, que je dois de faire, non de réputation, mais *de visu*, mais dans une réunion intime, la connaissance, que je n'oublierai jamais, du commandeur de Rossi.

“ Les vers que nous venons d'entendre ont réveillé la verve de ma jeunesse. *Deus, ecce Deus !* je me sens inspiré ; mais dans une maison comme celle-ci, dans une communauté dont les membres passent huit heures devant le Saint Sacrement, sur quoi peut porter l'inspiration, sinon sur le besoin que l'on ressent de demander des prières :

Sacramenti, o salvete, domus carrissima, tuque,  
Almè Pater, cui sancta movet dilectio pectus :  
Pro misero qui heu ! longinquis languescit in oris  
Continuas e corde preces effundite puro.

Je venais de réciter les vers que j'ai composés pour vous. Cela passait pour une improvisation. Tous m'en félicitaient. J'ai été trop lâche pour dire que je n'avais improvisé que le changement de cinq mots.

J'ai reçu, à la fois, une lettre de Mgr Labelle, qui fait fureur en France, m'annonçant qu'il sera à Rome dans le courant d'avril ; une lettre du plus fidèle et du plus aimable des des-servants ; et une troisième de vous, ma bonne mère.

Je ris quand je vous vois inquiets sur l'issue de la lutte que je mène, comme si je n'étais pas sûr de la récompense. Qu'elle tourne bien, qu'elle tourne mal, auprès de Dieu j'aurai toujours la couronne de la victoire. “ Plusieurs se défient de vous ” ; oui, tous les hommes de parti. Ils sentent par instinct que je ne leur serai jamais un instrument docile. Jamais, pour plaire à un ami, je ne ferai plier la droiture de mes principes ; tout ce que je puis faire, quand la conscience n'est pas engagée, ou que je crains un plus grand mal qui résulterait de l'action, c'est de garder le silence. Je ne suis au service ni de X, ni de Y... Malheureusement quelquefois l'es-